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En ce temps-là, l’ordre règne en Palestine. Tous les grands de la terre, politiques ou 
religieux, sont convoqués au rendez-vous de l’histoire et nous savons ce que signi-
fiait la « Pax Romana », cachant tant de violences et d’injustices. Alors surgit un in-
connu, un marginal qui vit dans le désert, où il n’y a rien.  La parole de Dieu l’a saisi 
et tout se met à changer. Il n’est plus question de Temple, de maison, d’ordre établi, 
de personnes reconnues mais, au contraire, de routes, de passages, de plongeon 
(étymologie de baptême), de retournement (synonyme de conversion), d’universalité 
(tout homme).C’est à nous que s’adressent aujourd’hui ces paroles : « Préparez le 
chemin du Seigneur ». 

LE DÉSERT 
Dans le texte grec, il n’y a pas de ponctuation. On peut rattacher de mot désert soit à 
la voix « qui crie dans le désert », soit à la phrase suivante « préparer dans le désert ».  
Peu importe. Aujourd’hui nous avons du mal à vivre notre situation. Même si, par-
fois, nous sommes confinés avec d’autres, nous avons l’impression de vivre seuls, 
isolés, un peu perdus, sans points de repère. L’horizon se révèle fuyant. L’eau de la 
vie se fait rare. Nous sentons la brûlure de la soif. Même ce Dieu, que nous avons 
adoré dans notre enfance ou notre jeunesse, devient lointain et silencieux. C’est le 
désert ! Et pourtant, par-delà les siècles, Jean le Baptiste et le Seigneur lui-même,  
nous demandent d’assumer notre situation, de ne pas nous décourager, de conti-
nuer à veiller, à lutter, à persévérer.  Fils de prêtre (juif), Jean le Baptiste ne veut pas 
se laisser enfermer dans sa religion avec le Temple, les sacrifices, la routine. Il part 
au désert, loin des sentiers battus. Ce que nous faisons lorsque nous participons à 
une retraite spirituelle. 

PRÉPAREZ 
C’est dans ce désert qu’il nous faut vivre et agir, même si parfois nous nous sentons 
seuls et impuissants devant la tâche à accomplir. Il nous faut d’abord conforter 
notre foi. Il nous est bon de retrouver la parole de l’ange prononcée justement à pro-
pos de la naissance de Jean le Baptiste : « Rien n’est impossible à Dieu » (Luc 1, 37). 
Certes, la foi est un don. Nous ne pouvons ni nous la donner, ni la transmettre mais 
nous pouvons préparer les conditions pour qu’elle puisse surgir en nous et chez les 
autres, démarche d’humilité et de persévérance.  Alors, les paroles du prophète 
prendront des aspects concrets nous engageant dans des actions de droit et de jus-
tice.  Il nous faut ouvrir des lieux d’accueil et de partage, renverser les murs du ra-
cisme et de l’exclusion, briser les chaînes d’un monde injuste où ceux qui possè-
dent  en veulent  toujours plus, redresser les chemins tortueux de l’égoïsme et de la 
corruption. 

TOUT HOMME VERRA LE SALUT 
Les encycliques du pape François « Laudato Si’ » et « Tous frères » et son exhortation 
« Laudato Deum » ne s’adressent pas seulement aux chrétiens. Elles concernent 
tous les hommes, quels qu’ils soient. Nous devons vivre en frères. Combien nous 
sommes redevables au concile Vatican II qui, dans son ambition pastorale, a voulu 
rendre l’Église vraiment catholique ! Il ne s’agit pas simplement d’approfondir les 
dogmes déjà définis, mais de considérer les valeurs de l’histoire et du monde 
comme une carrière dans laquelle nous venons puiser les belles pierres (valeurs) qui 
s’y trouvent. La nouveauté ne doit pas nous faire peur, mais nous devons sans cesse 
discerner et porter sur le monde le même regard bienveillant du Christ. Il nous faut 
sans cesse accueillir et réfléchir sur ces questions nouvelles à la lumière de l’Évan-
gile et de la personne de Jésus. Nous nous rappellerons cette phrase du Père Con-
gar à propos de ceux qui opposent Église au monde : « A vouloir une religion sans 
monde, on risque de se retrouver avec un monde sans religion ». Nous y sommes. 
Alors préparons Noël : « Paix aux (à tous les) hommes que Dieu aime » AMEN 
                      Père Jean-Marie ROUMÉGOUX 

PRÉPARATION LITURGIQUE 
DOMINICALE 

 Mercredi  13 décembre 20h30 
À St JMV (salle HLA) 

AMITIÉ ÉTUDIANTE 
Vous êtes étudiants chrétiens :  

la communauté paroissiale de Pessac  
est heureuse de vous accueillir  

Dimanche 17 décembre  
A 19h au presbytère  

de l’église St Martin (rue des Poilus)
RENSEIGNEMENT 

contact@paroisse-pessac.fr  

DENIER DE L’ÉGLISE 
Il est toujours possible de participer à 

la campagne 2023 ! 
Vous pouvez utiliser 

le site  
   donnons-bordeaux.catholique.fr   

ou flasher le Qr-code 

MESSES DU WEEK-END 
Dimanche pour la paix 

 

 Samedi 16 décembre 
- 18h30 à St JM Vianney  
 

   Dimanche 17 décembre 
- 9h30 à St Jacques 
-11h à St Martin  

PROMULGATION  
DES 57 NOUVELLES PAROISSES  

 

 Messes d'action de grâce  pour notre 
"nouvelle paroisse" de Pessac et notre 

projet pastoral  
les 16 et 17 décembre en nos 3 églises  

« En captivité, nous avons fait (…) une découverte majeure : « l’internationale de 
la fraternité et de l’amour », internationale de la Bonne Volonté, diffusée dans le 
coeur et l’esprit des hommes droits, vrais et bons… » Père Lalande (PAX CRISTI) 

La COP 28 sur le climat se poursuit et le 
pape François appelle les gouvernants à 

une véritable conversion écologique 
contre le réchauffement climatique et les 

chrétiens à la prière pour des décisions 
préservant l'avenir de notre Maison                

Commune.  
 

Propositions sur le site ci après:  
https://www.paroisse-pessac.fr/ 

SOIRÉE DE RÉCONCILILIATION 
JEUDI 14 décembre  

De 20h à 21h30 
À l’église St JM Vianney 

NOËL À ST JACQUES 
Samedi 16 décembre 

De 16h à 17h30  
À l’église  St Jacques 



2ème ÉTAPE DE BAPTÊME  
Pierre - Cyann  

Estelle - Constance  

Frères et sœurs, nous voici dans le temps de l’Avent, le temps de l’attente d’un « après » 
qui se réalise dès maintenant dans le présent de nos vies. Un temps présent tout entier 
éclairé par la vision d’un « à venir » que les beaux textes du prophète Isaïe font briller pour 
nous au cœur même d’une actualité qui semble nous envelopper de ténèbres.   

Oui, le temps de l’Avent nous rappelle que nous vivons dans le temps présent éclairés, 
attirés par un « à venir » que la promesse de Dieu a dessiné pour nous dans sa Parole. 
Temps de « festin de viandes grasses et de vins capiteux », temps de consolation, temps 
de victoire sur la mort même.  
 

La vie chrétienne est ainsi comparable à une vie de marins, embarqués ensemble sur les 
eaux agitées de l’existence, parfois entourés de puissantes ténèbres, de brouillards 
épais, qui, cependant, ne peuvent totalement les couper d’une lumière qui toujours leur 
parvient là-bas, à l’horizon.  
 

Croire, c’est accueillir cet horizon lumineux, le laisser modifier notre perception du pré-
sent même et des événements.  
 

Mais c’est aussi le temps de se rappeler que Dieu ne fait pas que nous attendre au bout 
de l’histoire : il n’est pas le « happy end », contre toute attente, d’un mauvais film qui se-
rait l’histoire de l’humanité.  
 

En effet, l’autre grande lumière du temps de l’Avent nous est donnée à travers le mystère 
de Marie et celui de l’incarnation qui sont inséparables. Nous fêtions ce vendredi l’Imma-
culée Conception de Marie et avec elle la preuve que Dieu agit ici et maintenant dans 
l’histoire et dans nos vies. En façonnant Marie libre de la faute originelle de l’esprit de do-
mination et de défiance envers Dieu, il change le cours de l’histoire et commence à libé-
rer l’humanité du poids de son péché spirituel.  
 

Le temps de l’Avent est ainsi par excellence le temps d’espérer pour ces bonnes raisons 
que sont la promesse de Dieu mais aussi les signes tangibles de la transformation que sa 
grâce opère en nous et dans notre histoire.  
 

Confiance dans l’avenir mais aussi confiance dans notre présent parce qu’il nous té-
moigne aussi que l’homme peut vouloir et promouvoir le bien.  
 

Au sortir de deux guerres mondiales, les hommes ont su faire naître des institutions pour 
cultiver la paix et la préserver. Les Nations Unies sont nées de la prise de conscience de 
l’impasse de la violence et des guerres de pouvoir qui pourtant sont le moteur unique de 
l’histoire des civilisations.  
Nous devons reconnaître que nous, les hommes, avons su commencer à changer le 
cours de notre histoire par ces inventions remarquables, celles-ci nous témoignent d’une 
vérité souvent cachée qui, paradoxalement se révèle davantage dans les situations cri-
tiques.  
 

Ce fut l’expérience du père Lalande membre de Pax Christi qui au cours de sa captivité fit 
« une découverte majeure », dit-il, celle d’une « internationale de la fraternité et de 
l’amour », internationale de la Bonne Volonté, diffusée dans le cœur et l’esprit des 
hommes droits, vrais et bons… ». Dans l’enfermement des camps de prisonniers et de 
leurs conditions difficiles de vie, ses camarades et lui firent l’expérience de la fraternité et 
par elle de la bonté du cœur humain. Et au sortir de la guerre, il éprouva la profonde com-
munion d’esprit qui animaient français et allemands pour lutter contre le cycle de la vio-
lence et de la haine.  
 

Ne nous laissons jamais voler notre confiance dans le cœur de Dieu, dans le cœur de 
l’homme. Le jour où cette confiance s’éteint, c’est nous qui nous éteignons.  
Bien fraternellement,               
 

Père Frédéric-Marie LAUROUA 

DEUXIÈME LECTURE : Lecture de la 2èmelettre de saint Pierre apôtre (2 P 3, 8-14) 
 

ÉVANGILE : de Jésus Christ selon Saint Marc (Mc 1, 1-8) 

PREMIÈRE LECTURE : Lecture du prophète Isaïe (Is 40, 1-5.9-11) 

 

MESSES DEMANDÉES 
Samedi 9 - 18h30 à St Jean-Marie Vianney 
      A la mémoire de Jacques et Elisabeth CLITON  
      Pour Nadine GIRAUD qui est en souffrance  
 

Dimanche 10 - 11h à St Martin 
      A la mémoire de la famille BANNIER-DENUAULT - de Jacques SEGUIN 

OBSÈQUES  
Suzanne DOUTRELEAU  

Robert CACCHIA - Alain HELIAS  

PSAUME : 84 (85), 9ab.10, 11-12, 13-14 
 

R/  Fais-nous voir, Seigneur, ton amour, et donne-nous ton salut.  

Dieu, Tu es le Dieu de la Vie, et tu veux que nous ayons la vie en abondance dans 
ta création. Nous venons à toi, pleins de peur, embarrassés et  

impuissants face à la violence autour de nous et en nous. Convertis nos coeurs 
pour que nous soyons des hommes portant ta paix en ce monde. 

Bénis, avec ton Esprit d’imagination créative et de patience, tous ceux qui                       
marchent avec nous sur le chemin, vers ton royaume de Paix. 

Envoie ton Esprit dans les coeurs de ceux qui sont pris dans la toile de la violence 
– en tant qu’auteurs ou victimes – et ne nous laisse jamais  

abandonner la recherche de dialogue avec eux. Tu es notre Père et tu nous as 
montré en notre Frère Jésus Christ, comment nous pouvons vaincre la violence et 

instaurer la paix. Amen ! 

Célébrant : "Priez, frères et soeurs : que mon sacrifice, qui est aussi le 
vôtre, soit agréable à Dieu le Père tout-puissant."   

 

Assemblée : « Que le Seigneur reçoive de vos mains ce sacrifice  de 
louange à la gloire de son nom, pour notre bien et celui de toute l’Église » 


